



50 años
Emitiendo confianza y estabilidad

IMAE

**Índice Mensual
de Actividad Económica
Octubre, 2010**



Banco Central de Nicaragua

Diciembre, 2010

INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA (IMAE) OCTUBRE 2010

El **Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE)** continuó con su tendencia creciente, al registrar un crecimiento promedio anual de 4.0 por ciento (-3.1% en octubre de 2009). En términos acumulados la actividad reflejó un incremento de 4.9 por ciento (-3.2% en octubre de 2009). El buen desempeño de las actividades industria, comercio, pecuario, minas, transporte y comunicaciones y energía y agua, ha sido determinante en el crecimiento de la actividad económica, con un aporte conjunto de 5.1 puntos porcentuales. En contraposición, las actividades financiera, agrícola, materiales de construcción y pesca mostraron disminuciones, atenuando el crecimiento de la actividad económica con -1.1 puntos porcentuales.

La variación interanual de la tendencia ciclo continua dando señales de crecimiento, al crecer 4.9 por ciento, reafirmando que la actividad económica se encuentra en la fase de expansión del ciclo, aunque se observa cierta desaceleración en este indicador que excluye factores estacionales e irregularidades de la serie original.

Agricultura

La actividad agrícola mostró una variación promedio anual de -3.5 por ciento (-0.1% en octubre 2009), lo cual significó una mejora de 0.3 puntos porcentuales respecto a la baja registrada en el mes previo. Esta mejora se debió a que en el mes de octubre se cosecha el 54.0 por ciento de la producción de este rubro en la época de primera; adicionalmente, se reflejó un aumento de 4.8 por ciento en la producción de sorgo, estimulado por el incremento del precio internacional del maíz amarillo que incentivó una mayor siembra de sorgo para garantizar la demanda de alimentos para aves.

En octubre, se aprobó la normativa salarial del café para la cosecha 2010/2011 (acuerdo ministerial JCHG-011-10-10), en la cual se decidió un aumento de 25.6 por ciento, para un pago de 27 córdobas por lata cortada, vigente a partir de noviembre de 2010.

El precio promedio internacional del café fue de 192.71 centavos de dólar por libra, el cual representó un crecimiento de 3.4 por ciento con relación al mes anterior. La tendencia creciente del precio fue sustentada por posibilidades de disminución de la oferta en el mercado internacional, debido a condiciones de exceso de humedad en principales países productores (Brasil, Colombia y Centroamérica).

Pecuario

La actividad pecuaria exhibió un crecimiento promedio anual de 9.9 por ciento (0.5 por ciento en octubre 2009), 0.4 puntos porcentuales menor al observado el mes anterior. Esta actividad ha mostrado dinamismo durante el transcurso del año, el cual ha sido sustentado por el aumento del nivel de matanza vacuna, exportación de ganado en pie y matanza avícola.

Durante el período enero-octubre, el nivel de sacrificio de ganado vacuno alcanzó 607.0 miles de cabezas (11.7% con relación a igual período del año pasado), debido a que en este mes se normalizó la afluencia de ganado hacia las plantas, con el objetivo de garantizar el cumplimiento de las cuotas de carne asignadas a los exportadores.

Al mes de octubre, las exportaciones de carne totalizaron 150.3 millones de libras representando un crecimiento de 18.7 por ciento. El ingreso percibido fue de 247.1 millones de dólares reflejando un aumento de 31.9 por ciento respecto al valor registrado en similar período del año pasado. Los principales destinos de la carne exportada fueron: Venezuela (36.4%), Estados Unidos (32.5%), El Salvador (15.9%) y Puerto Rico (8.6%). Como parte de la política de diversificación de mercados, el mes pasado se empezó a exportar carne a Hong Kong (China Popular) y en este mes a Rusia.

El ganado en pie continuó reflejando un comportamiento positivo en el volumen exportado. En el período enero-octubre se han exportado 50,765 cabezas, lo cual significó un aumento de 40.2 por ciento con relación a lo vendido en igual período del año 2009. Los principales compradores de ganado fueron Guatemala (70.5%), que recibió 2.3 veces más de lo registrado en octubre 2009, y Venezuela (24.9%); el resto fue vendido a otros países de Centroamérica.

La actividad avícola presentó un aumento promedio anual de 10.6 por ciento (-0.4 en octubre 2009), favorecida por importantes inversiones en una de las granjas avícolas productoras de carne, que le permitió aumentos significativo en el nivel de producción.

Pesca

La actividad pesquera presentó una reducción promedio anual de 4.0 por ciento (12.5% en octubre 2009), como consecuencia de menor producción de camarón de cultivo y camarón marino por el retiro de la flota industrial, y por la baja de la captura de langosta. Para mejorar la productividad en granjas, una de las empresas camaroneras, líder en esta actividad, realizó importantes inversiones que le han permitido desarrollar ensayos exitosos para erradicar el virus que produce la mancha blanca.

La captura de langosta presentó descensos de 6.9 por ciento en promedio anual (-14.2% en octubre 2009) y de 4.9 por ciento en enero-octubre (16.5% en 2009). Por su parte, la captura de peces disminuyó en 0.6 por ciento en promedio anual (-9.7 por ciento en octubre 2009), debido a la baja de la captura en ambos océanos.

En el período enero-octubre, el volumen de exportación de camarón fue de 19.0 millones de libras y el valor exportado de 43.3 millones de dólares, lo cual significó aumentos de 3.3 por ciento y 29.0 por ciento, respectivamente. Esto fue impulsado por la mejora de 24.9 por ciento en el precio, con respecto a lo registrado en igual período del año pasado. Del total exportado, el 82.6 por ciento fue de camarón de cultivo y el resto de camarón marino. Los principales compradores de este producto fueron Estados Unidos (34.3%), España (34.0%) y Francia (14.1%).

Industria manufacturera

El Índice de Producción Industrial (IPI) continuó con su dinamismo, al registrar un crecimiento promedio anual de 8.7 por ciento (-2.0% en octubre de 2009). En el período enero-octubre, el IPI aumentó 8.4 por ciento (-0.7% en 2009). El desempeño de la actividad fue sustentado por el incremento en la producción de las ramas alimentos, vestuario, tabaco, derivados del petróleo, papel e imprenta, y productos no metálicos, principalmente, los cuales aportaron

10.7 puntos porcentuales. En contraste, se observó disminución en las ramas bebidas, productos químicos y productos de cuero y calzado, los que contrarrestaron el crecimiento con -2.1 puntos porcentuales.

La rama bebidas continuó con su tendencia a la baja, al presentar una disminución promedio anual de 6.1 por ciento (-4.0% en octubre de 2009). Al mes de octubre, esta rama registró una variación acumulada de -6.9 por ciento (-4.4% en 2009). La baja reflejada en esta rama continuó siendo inducido por la contracción en la producción de aguas gaseosas y ron, como consecuencia de disminución de la demanda, afectada por factores tales como: problemas en la distribución en zonas afectadas por las lluvias, aumento de la competencia con productos sustitutos importados y el incremento de precios de dichos productos.

La rama alimentos registró un crecimiento promedio anual de 12.0 por ciento (4.2% en octubre de 2009). En enero-octubre, esta rama registró un incremento de 11.5 por ciento (5.1% en 2009). El dinamismo de la rama estuvo sustentado por el buen desempeño en la producción de carne de res, carne de pollo, aceite vegetal, leche pasteurizada, harina de trigo y alimentos para aves. La recuperación de los principales socios comerciales ha incidido positivamente en el comportamiento productivo de esta rama, a lo cual se ha sumado la incorporación de nuevos socios comerciales, lo que ha resultado en el incremento en la producción de rubros de exportación como la carne de res y los camarones.

Los derivados del petróleo presentaron un crecimiento promedio anual de 3.9 por ciento (10.3% en octubre de 2009). La producción de estos rubros registró un incremento acumulado de 1.9 por ciento (14.9% en el mismo período de 2009), y ha mostrado cierta estabilidad, a pesar de los incrementos en el precio del crudo. Otras ramas que mostraron crecimientos fueron papel e imprenta, productos metálicos y productos no metálicos, con incrementos de 33.2, 8.3 y 3.1 por ciento, respectivamente. Los productos químicos presentaron una reducción de 22.5 por ciento en promedio anual.

La rama vestuario continuó con el dinamismo sostenido desde abril de este año, con un incremento promedio anual de 39.6 por ciento (22.4% en octubre de 2009), inducida por el aumento de la demanda externa de productos confeccionados por empresas de zonas francas. Asimismo, la producción de tabaco indicó un crecimiento de 4.7 por ciento en promedio anual (-18.9% en octubre de 2009); este rubro de exportación también está mostrando una importante recuperación de su demanda externa.

Minería

La actividad minera continuó mostrando buen desempeño, con un crecimiento promedio anual de 35.2 por ciento (-10.6% en octubre 2009), superior en 7.2 puntos porcentuales respecto al crecimiento del mes anterior. Esta actividad reflejó, a octubre, un crecimiento acumulado de 42.4 por ciento respecto al mismo período del año anterior (-11.2%), resultado de la mejora en la producción de minerales metálicos (54.2%), con incrementos en la extracción de plata (59.8%) y oro (54.1%). En términos interanuales, el sector creció en 82.8 por ciento en octubre (-17.7 % en el mismo mes de 2009).

La minería no metálica mostró crecimiento promedio anual desacelerado (3.8%), al disminuir 3.5 puntos porcentuales con relación al mes anterior, debido principalmente al menor crecimiento en la producción de piedra cantera.

El precio promedio internacional del oro se ubicó en 1,349.0 dólares por onza troy, lo que refleja incrementos de 5.6 por ciento, con relación al mes anterior, y 28.6 por ciento, respecto al precio promedio de 2009. Este comportamiento sigue reflejando el comportamiento de la demanda por inversión en metales preciosos, frente a las fluctuaciones de la divisa estadounidense.

Construcción

El indicador de producción de materiales de construcción reflejó una caída de 2.2 por ciento (-20.1% en octubre 2009), resultado del crecimiento desacelerado de la producción de piedra cantera (4.9%) y cemento (0.5%), caídas en la producción de asfalto (-18.1%), piedra triturada (-2.9%), bloques (-25.4%) y arena (-3.9%). La producción de adoquines creció 21.7 por ciento.

Los resultados del tercer trimestre de la encuesta de construcción privada reflejan signos de recuperación en los cuatro destinos (residencial, comercio, industria, servicios), particularmente en el destino residencial, impulsado en parte por la construcción de viviendas de interés social. En cambio, la construcción pública muestra signos de desaceleración debido a atrasos en las licitaciones y desembolsos para ejecutar las obras.

Comercio

La actividad comercial indicó un crecimiento promedio anual de 6.7 por ciento (-3.4% en octubre de 2010). En el período enero-octubre, esta actividad registró un aumento de 8.7 por ciento (-3.1% en 2009). El impulso de la actividad fue sustentado por la mayor comercialización de bienes industriales, bienes importados y bienes pecuarios, los que en conjunto sumaron un aporte de 6.9 puntos porcentuales. Dentro de los bienes importados destacaron bienes intermedios y bienes de consumo, principalmente; dentro de los primeros destacan productos de origen metálico, fertilizantes y agroquímicos, productos de origen no metálico y mineral. En los bienes de consumo sobresalen artículos electrodomésticos, vestuario y calzado, y bienes de consumo no duraderos. Dentro de los productos nacionales, se destacó las ventas de carne de res, carne de pollo, leche pasteurizada y huevos.

Financiero

La actividad financiera presentó una disminución promedio anual de 7.4 por ciento (-9.0% en octubre de 2009). La variación acumulada en lo que va del año fue -9.3 por ciento (-8.5% en 2009). Los menores ingresos financieros continuaron induciendo la baja de la actividad, debido principalmente a menores ingresos por intereses y comisiones en créditos comerciales, créditos hipotecarios, créditos de consumo, y microcréditos, principalmente. La baja asignación de crédito por parte del sistema financiero nacional es la causa principal de la baja en los ingresos financieros. Sin embargo, se continuó observando crecimiento en ingresos operativos diversos (2.9% promedio anual).

Energía y agua potable

La actividad de energía y agua reflejó una tasa de crecimiento promedio anual de 5.3 por ciento (2.2% en octubre 2009), desacelerada respecto al mes previo, como resultado de un incremento de 5.4 por ciento en la producción de agua (3.7% en octubre 2009) y 5.3 por

ciento en la generación de energía (1.7% en octubre 2009). En términos acumulados, la actividad reflejó crecimiento de 5.4 por ciento, menor que el observado el mes anterior (2.3% en 2009).

La generación de energía estuvo limitada por la baja afluencia de vientos, fallas eléctricas, daños en chiller (enfriadora de líquidos) y vibración en turbinas.